

PRESENTACION

La presente entrega corresponde a los números 17 y 18 de nuestra revista programados para los meses de marzo y octubre de 1979. Aún cuando está saliendo al público con retraso, hemos querido mantener la fecha que originalmente le hubiera correspondido porque estamos empeñados en ponernos al día y seguir publicando cada número estrictamente en la fecha correspondiente. El próximo número dedicado al agro en Costa Rica, el cual también será doble ya se encuentra en los últimos detalles de preparación. Nos mueve a continuar los esfuerzos para regularizar nuestro calendario de entregas, la acogida satisfactoria que los números anteriores han tenido.

El carácter temático de cada número permite rendir un servicio a sectores del público determinados en cada ocasión. Igualmente el conjunto de los números interesa a otros sectores. Esto ha permitido que la revista se haya convertido en una publicación que cuenta con una buena demanda lo cual mucho nos satisface.

El presente número está organizado de la misma manera que hemos introducido desde el inicio de la presente etapa. El *Tema Central* se refiere a algunos aspectos de la historia económica de Centro América de finales del siglo pasado e inicios del presente; hemos concluido en esta sección tres artículos.

Carlos Araya Pochet, presenta un estudio comparativo de las industrias mineras en Honduras, Nicaragua y Costa Rica en el contexto de la economía de exportaciones. Incluye una discusión detallada de varios aspectos de las técnicas de la producción minera, del trabajo y saca algunas conclusiones sobre el impacto social de las actividades de compañías extranjeras en los mencionados países. El autor termina su artículo, caracterizando las industrias mineras de esos países como típicas economías de enclaves.

Lowell Gudmundson, ofrece los resultados preliminares de una investigación más amplia sobre la historia de la ganadería y del Guanacaste. Aporta además de algunas hipótesis sobre los aspectos de la tenencia de la tierra, la mano de obra, las técnicas ganaderas y la comercialización del ganado entre 1850 y 1950, una recopilación de datos referentes a estos temas que podrá servir para futuros estudios especializados en el campo. Al mismo tiempo, aprovecha una serie de fuentes tradicionales, como son los registros notariales, la documentación empresarial y la documentación referente a las luchas populares de la región, para ofrecernos una primera aproximación a la realidad histórica de una región y una actividad económica poco estudiadas en la literatura existente.

Finalmente de *Julio Lozano*, se ha incluido un interesante documento. Se trata de una reimpresión del original publicado como folleto en Washington en abril de 1938, con el subtítulo: "Beneficio que recibe el país en relación a las utilidades que obtiene el capital extranjero".

Julio Lozano, presidente de Honduras se desempeñaba entonces como funcionario de la Rosario Mining Co. Por su gran valor y difícil acceso consideramos importante su difusión.

En la sección Artículos se ha incluido un interesante trabajo de *Gerard Pierre Charles* que nos ubica, dentro de los primeros años de este siglo, en el contexto de las relaciones de los Estados Unidos con el Caribe, sustrato que se encuentra en la base de por lo menos dos de los artículos incluidos del tema central, los intereses económicos y estratégicos de los Estados Unidos, casos concretos de los cuales se presentan en el tema central, aparecen en el artículo de Pierre Charles como elementos fundamentales del desenvolvimiento en el Caribe de los procesos que acompañaron y siguieron a la Segunda Guerra Mundial.

En la sección *Polémica* se incluye un artículo de *Daniel Camacho*, en el cual plantea una posición novedosa en el medio intelectual costarricense al respecto de las telenovelas.

Considera a éstas como una expresión de las necesidades estéticas populares y pugna no tanto por censurarlas, sino por auspiciar el desarrollo de un movimiento cultural de alto contenido estético que produzca una telenovela de alta calidad artística.

En la sección *Libros*, repitiendo la práctica de nuestros anteriores libros, se han incluido fichas bibliográficas referentes al tema central del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad de Costa Rica, de la Biblioteca Carlos Monge Alfaro de esa misma universidad y se agrega algunos comentarios bibliográficos.

Como es costumbre, en la sección *Colaboradores*, se proporciona un sucinto curriculum académico de cada uno de los autores.

Muchas gracias a los esforzados profesores de la Universidad de Costa Rica que con su aporte científico han hecho posible y lo continuarán haciendo en el futuro, que esta revista se convierta realmente en foro de diálogo de alta calidad científica.

Ciudad Universitaria "Rodrigo Facio", Marzo - Octubre de 1979.

Daniel Camacho
Director